

Juan Velarde, decano de economistas españoles

Thomas Baumert¹

Recibido: 12/05/2023 / Aceptado: 13/05/2023

Resumen. Juan Velarde Fuertes (1927-2023) contribuyó decisivamente a propagar la ciencia y la práctica de la economía española. Esta nota contribuye a homenajear su figura, tanto en lo profesional como en lo personal.

Palabras clave: Juan Velarde, economía española, Facultad de Ciencias Económicas, Políticas y Comerciales.

Códigos JEL: B20. B32.

Juan Velarde, dean of Spanish economists

Abstract. Juan Velarde Fuertes (1927-2023) made a decisive contribution to spreading the science and practice of the Spanish economy. This note contributes to pay homage to his figure, both professionally and personally.

Keywords: Juan Velarde, Spanish economy, Faculty of Political, Economic and Commercial Sciences.

JEL codes: B20. B32.

Juan Velarde, reitor dos economistas espanhóis

Resumo. Juan Velarde Fuertes (1927-2023) contribuiu decisivamente para divulgar a ciência e a prática da economia espanhola. Esta nota contribui para homenagear a sua figura, tanto a nível profissional como pessoal.

Palavras-chave: Juan Velarde, economia espanhola, Faculdade de Ciências Económicas, Políticas e Comerciais.

Códigos JEL: B20. B32.

Cómo citar: Baumert, T. (2023). Juan Velarde, decano de economistas españoles, en *Iberian Journal of the History of Economic Thought*, 10(1), 63-67.

Juan Velarde Fuertes, el decano de los economistas españoles, falleció el 3 de febrero de 2023 en Madrid a la edad de 95 años a consecuencia de una caída doméstica. No sólo nos abandonaba una nobilísima persona y un economista de acrisolada virtud y talento singular, sino que con él se extinguía el último miembro de la primera promoción de Ciencias Políticas y Económicas de la Universidad Central (actualmente Universidad Complutense de Madrid). Enrolado desde el principio de su singladura en la Facultad, participó activamente en las conmemoraciones que se celebraron con motivo del 50, 70 y 75 aniversario de la misma. Pero, además, hemos de lamentar la pérdida de quien contribuyera decisivamente a propagar la “ciencia y la práctica de la

economía”² entre sucesivas generaciones –cuando no cohortes– de profesionales. Y ello, manteniendo siempre un ponderado equilibrio –antipódico a la hiperespecialización actualmente imperante en la universidad– entre la ciencia y la práctica, entre las vertientes aplicada e histórica de la economía.

Velarde nació el 26 de junio de 1927 en Salas (Asturias), hijo de Juan Velarde –que llegó a ser alcalde de la ciudad– y de Encarnación Fuertes. Mantuvo siempre una estrecha vinculación con su localidad de nacimiento, a pesar de haber residido la mayor parte de su vida en Madrid. Décadas después, en sus *Memorias*, publicadas en forma de un extenso diálogo con Mikel Buesa y quien firma estas líneas,³ Velarde evocaría con agra-

¹ Universidad Complutense de Madrid, tbaumert@ucm.es

² Según el título de la célebre conferencia impartida en Madrid por Heinrich von Stackelberg y a la que asistió Velarde (publicada en 1944 por el Instituto de Estudios Políticos).

³ *Juan Velarde: Testigo del gran cambio. Conversaciones con Mikel Buesa y Thomas Baumert*. Madrid: Ediciones Encuentro, 2016.

decimiento las excelsas clases recibidas en el colegio de manos de ilustres catedráticos de instituto, como D. Francisco Luque, quienes habían perdido sus cátedras a causa de la guerra. Claro que el alumno sabía sacar provecho de las clases: “Juanín” –según era conocido en Salas– destacó pronto por su precocidad lectora, pues habiendo aprendido a leer con tan sólo veinte meses, mantuvo desde entonces un ritmo voraz de lecturas que, por ende, supo asimilar con envidiable facilidad. Ello contribuyó, claro está, a que despuntara entre sus compañeros y a que sus profesores pronto dejaran de verle como un mero estudiante destacado para tratarlo como ya se dejaba entrever: un precoz estudioso.

En 1942 la familia se mudó a la capital de España, donde Velarde culminó el bachillerato en el prestigioso Instituto Ramiro de Maeztu. Allí coincidió con compañeros que no tardarían en brillar con luz propia en otras ramas del saber: José María Valverde (quien, por estar asignados los pupitres por orden alfabético de los apellidos, ocupaba el contiguo a Velarde), el futuro físico nuclear José Ángel Cerrolaza, Samuel Gili o Juan Plaza. De las múltiples anécdotas y vicisitudes de aquellos años, dio Velarde buena cuenta en sus ya mencionadas *Memorias*. Excelente estudiante, Velarde, al acabar el bachillerato, pensaba estudiar ingeniería. Pero entonces –como a él mismo le gustaba recordar– la suerte se cruzó en su camino en forma de la actriz Jean Arthur: al ir a ver la película *Buffalo Bill*, coincidió con un compañero del instituto, quien le explicó que en enero iba a dar comienzo la nueva carrera de Ciencias Políticas, Económicas y Comerciales. Atraído por la posibilidad de adelantar casi diez meses el inicio de sus estudios, Velarde optó por matricularse en esta nueva licenciatura. En la neonata Facultad asistió, entre otros, a los cursos y clases de profesores tan ilustres como Valentín Andrés Álvarez, Heinrich von Stackelberg, Manuel de Torres, Luis de Olariaga. José María Zumalacárregui y Román Perpiñá Grau –a muchos de quienes le uniría una entrañable amistad– y quien Velarde gustaba considerar, en términos intelectuales, sus “acreedores preferentes”. Y allí entabló contacto con compañeros tan notables como Enrique Fuentes Quintana (a quien había conocido por primera vez durante el servicio militar), Manuel Varela o José Luis Sampedro. Fuentes Quintana recordaría a aquel Velarde estudiante como alguien que “pronto se ganaría la simpatía de sus compañeros, por la juventud insultante de su apariencia, por la cordialidad de sus gestos y trato y, sobre todo, por la erudición y extensión sorprendente de sus conocimientos”.⁴

Egresado en la primera promoción de la Facultad en 1947, Velarde se doctoraría con Premio Extraordinario en 1956 defendiendo la tesis *Aportaciones de Flores de Lemus al conocimiento de la economía española*, dirigida por Manuel de Torres, y que sería publicada más adelante por el Instituto de Estudios Políticos.⁵ Ya con anterioridad, en 1951, había ingresado con el número

uno en el Cuerpo Nacional de Inspección del Trabajo, ocupando hasta 1982 –cuando fue destituido por Joaquín Almunia– la dirección del Instituto de Estudios Laborales y de la Seguridad Social. Paralelamente, desarrolló su actividad docente e investigadora, primero como ayudante de Luis de Olariaga en la Sección de Estadística del Consejo Superior Bancario y, a partir de 1957, como profesor adjunto de Estructura e Instituciones Económicas. El 6 de julio del año anterior, se había casado con la también economista Alicia Valiente y Pita de la Vega, con quien tendría tres hijos (Miguel, Alicia y Paloma), y quien hasta el último momento fue su inseparable compañera, solícita ayudante y firme puntal en todos sus quehaceres.

En 1960 ganó la Cátedra de Estructura e Instituciones Económicas de la Universidad de Barcelona (tenía entonces 33 años), que en 1964 permutó, por traslado, con la cátedra de Economía Aplicada en su *alma mater*, la Universidad Complutense –de cuya Facultad desempeñaría también el cargo de vicedecano– y que mantendría hasta jubilación como catedrático emérito en 1992. Cabe añadir que Velarde fue igualmente profesor de la Universidad Pontificia de Comillas, de la Universidad CEU “Cardenal Herrera”, del CES Cardenal Cisneros, así como rector (entre 1974 y 1977) de la Universidad Hispanoamericana Santa María de la Rábida, y director, hasta poco antes de su fallecimiento –cuando le pasó el relevo al profesor Benigno Pendás– de los Cursos de Verano de la Granda (Asturias).

Trabajador infatigable, dotado de una portentosa inteligencia y memoria, y de un acervo de lecturas envidiable, las publicaciones científicas de Velarde resultan casi imposibles de abarcar en su totalidad, al encontrarse muy dispersas en revistas de la más variada índole. Una estimación prudente permite cifrar esta obra en más de 1.000 artículos de carácter científico –los casi sesenta libros que escribió o coordinó se recogen al final de este obituario– y más de 3.000 artículos de prensa, fruto de su asidua colaboración en medios como *Arriba*, *Ya*, *ABC*, *Época*, *Expansión*, *El Economista*, *La Razón* y *El Debate*.⁶ En este sentido, una de las tareas pendientes que convendría afrontar sin demora es la de continuar la bibliografía de las obras de Velarde que se publicó en un libro-homenaje editado con motivo de su jubilación por la Universidad Complutense en 1992,⁷ y completarla con sus libros, capítulos en obras colectivas y artículos de las restantes tres décadas de su vida.

En un primer intento por sistematizar la obra científica de Juan Velarde, podrían distinguirse cuatro grandes bloques: uno referido a los estudios sobre la economía española; otro centrado en los temas de pensamiento económico; un tercero englobaría monografías de contenido muy concreto, tales como el tema de Gibraltar, la cuestión de la dimensión de la explotación industrial española –incluyendo los monopolios como el de la industria del papel–, la economía de Guinea o la relación

⁴ Enrique Fuentes Quintana (1992), “Juan Velarde Fuertes: Recuerdos y valoraciones personales”. En: José Luis García Delgado y José María Serrano Sanz (coords.) *Economía española, cultura y sociedad. Homenaje a Juan Velarde Fuertes*. Madrid: Eudema, págs. 73-112. La cita corresponde a la pág. 77.

⁵ Juan Velarde (1961): *Flores de Lemus ante la economía española*. Madrid: Instituto de Estudios Políticos.

⁶ Velarde dirigió, además, la *Revista de Trabajo* (1963-1982), la *Revista de Seguridad Social* (1979-1982), *Anales de Economía* (1970-1975) y la *Revista Española de Control Externo* (2002-2012).

⁷ José Miguel Fernández Pérez (1992) “La obra científica del profesor Juan Velarde: una selección”. En: García Delgado y Serrano Sanz *op. cit.* págs. 123-176. Esta “selección” recoge alrededor de seiscientas referencias.

de la economía española y portuguesa; finalmente, un último bloque abarcaría los trabajos de tipo autobiográficos y de recuerdos. De entre los primeros, caben destacar *Sobre la decadencia económica de España* (1967) y la excelente síntesis conseguida en *Cien años de economía española* (2009) —que obtuvo el Premio José Ortega y Gasset de Ensayo y Humanidades del Ayuntamiento de Madrid—, texto que ha alcanzado ya merecidamente estatus referencial. Comenzaba aquel libro con una cita que sugería al gobernante que cuando caía el caballo (de la economía), arrastraba consigo al jinete (político) —como así acabaría sucediendo—, retomando de este modo la advertencia de la “Casandra ignorada” que ya había empleado en un libro anterior (1993). De sus estudios acerca del pensamiento económico español, sobresalen *Flores de Lemus ante la economía española* (1961) —reelaboración de su tesis doctoral—, *Introducción a la historia del pensamiento económico español en el siglo XX* (1974) y *Economistas españoles contemporáneos* (1990), así como *Tres sucesivos dirigentes políticos conservadores y la economía* (2007) y *Antonio Bermúdez Cañete: periodista, economista y político* (2013). De entre sus estudios monográficos del tercer apartado, merecen recordarse —y releerse— *Gibraltar y su campo: una economía deprimida* (1970) —que obtuvo el Premio Nacional de Ensayo de ese año—, *El nacionalsindicalismo, cuarenta años después (análisis crítico)* (1972), *El libertino y el nacimiento del capitalismo* (1981) y su último libro publicado en vida, *Las ideas que cambiaron la economía rural española. De Campomanes a Jaime Lamo de Espinosa* (2022). Por último, y dentro del cuarto bloque, destacaríamos *Economía y sociedad de la transición* (1978) —extractos de sus “cuadernillos” en los que anotaba y comentaba acontecimientos diarios—, así como el ya mencionado *Juan Velarde: Testigo del gran cambio* (2016). Dejó, además, inconcluso —aunque muy avanzado—, un libro acerca de los economistas de la “Escuela de Madrid”, en el que estaba trabajando, según él mismo me comentó días antes de que le sorprendiera la muerte, con mucha ilusión y ahínco. Empero, insistimos en que la selección anterior únicamente hace referencia a libros, no pudiendo entrar en detalle acerca de los varios centenares de artículos, introducciones, capítulos, reseñas y comentarios publicados por Velarde en prensa, en revistas científicas o en medios divulgativos y que, a pesar de su ingente volumen, merecen ser (re)leídos, pues siempre aportan una novedad, un detalle o una anécdota que enriquecen al lector y resultan dignos de citarse.

Al repasar los escritos de D. Juan llama la atención la amplitud de temas sobre los que disertó mostrando siempre un solvente conocimiento de la materia tratada. Y aunque se alejasen *a priori* de la economía, sabía imprimirles siempre una vertiente crematística, o relacionarlos con algún economista, redirigiendo de este modo al lector hacia “su” campo. Así, verbigracia, en uno de sus textos menos conocidos, pero —en opinión de quien esto firma— estilísticamente más logrados: la “Introducción” al capítulo sobre los quesos asturianos en el clásico *Quesos españoles* de Simone Ortega.⁸ En este

breve texto (apenas alcanza las cuatro páginas) Velarde es capaz de evocar y de trasladar al lector a la Salas de su juventud, rememorando las vistas al mercado semanal, las figuras de su padre y tío; y de transitar, a través de las diferentes variedades de quesos degustadas por aquellos, hasta las clases de Valentín Andrés Álvarez y la fijación de precios a través de la solución intuitiva de ecuaciones en diferencias finitas.

Velarde demostró ser un hombre de una rotunda integridad política, que no renegó en ningún momento de su pasado falangista —bien es cierto que dentro del ala “liberal” de la Falange—; al contrario, se mantenía firme en sus convicciones acerca de los notables avances que, en materia económica, habían conseguido sus compañeros y él —D. Juan se consideró siempre un hombre de equipo— desde dentro del régimen. Régimen del que no se declaró nunca desafecto, aunque sí muy crítico. Claro que sus propias convicciones no interfirieron en el reconocimiento de quienes pensaban distinto que él. Baste recordar, como ejemplo, que fue él quien impulsó la entrada de Ramón Tamames en el Departamento de Economía Aplicada de la UCM —que por aquel entonces dirigía—, a pesar de estar al tanto de su militancia en el Partido Comunista. En palabras de alguien ideológicamente tan distante a las posturas falangistas como Fabian Estapé: “Juan Velarde [...] es el único falangista ilustrado que he conocido en mi vida, [es] un profesional con un sentido de la honestidad que va más allá de los partidos y políticos que gobiernan”.⁹

Fue Velarde una persona siempre dispuesta a compartir —sin restricciones, cicaterías, ni reservas— sus vastísimos conocimientos y extensísimas lecturas con quien así se lo solicitara. Se tomaba el mismo tiempo e interés en atender las consultas de todo tipo de doctorandos, de satisfacer la curiosidad de un estudiante de primer año de carrera o de responder a la pregunta de un periodista; y lo hacía con la misma sencillez con la que atendía a un compañero de la Academia, a un alto dirigente económico o a un dignatario de Estado. Y creo que supo hacer suya aquella propuesta del anciano Príncipe Metternich a Donoso Cortés cuando éste le visitó en Viena: “Yo soy un libro voluminoso en donde están consignados todos los grandes hechos de este siglo; cuando usted quiera, me pongo a su disposición para que me hojee desde la primera a la última página”. Y lo hacía con la alegría de aquel para quien “habiendo sentido un cierto temblor de infinitud, todas las cosas, hasta la ciencia, se convierten en sonrisa”.¹⁰ Y es que la bondad de Velarde casi llegaba a borrar las diferencias jerárquicas que su talento, sus conocimientos, su sabiduría y su edad imponían. Como he escrito en otro lugar,¹¹ Velarde fue un *vir bonus* clásico, un hombre esencialmente bueno. En palabras de Emilio de Diego: “Juan Velarde es la única persona con la que yo me he encon-

libro fue publicada en 1983 por Ediciones Poniente con el título *Tabla de quesos españoles*.

⁹ Fabián Estapé (2004). *El juego de vivir. Recuerdos de un economista*. Barcelona: RBA, pág. 91.

¹⁰ Federico de Onís (1915), *Disciplina y rebeldía*. Madrid: Residencia de Estudiantes, pág. 15.

¹¹ Thomas Baumert (2023), “Recuerdo de un hombre bueno: *in memoriam* Juan Velarde”. <https://fundacionfaes.org/recuerdo-de-un-hombre-bueno-in-memoriam-juan-velarde/>

⁸ Juan Velarde Fuertes, “Asturias”. En: Simone Ortega, *Quesos españoles* (Madrid: Alianza, 1997), págs. 51-54. La primera edición del

trado, que antes de pedirle un favor ya está decidido a hacértelo y, encima, te da las gracias”.¹²

La ingente labor intelectual y profesional de D. Juan se vio premiada con toda una serie de distinciones y honores, entre ellas las más importantes condecoraciones, como las Grandes Cruces de la Orden de Cisneros, la del Mérito Civil, de la Orden de Balboa, del Mérito Agrario, Pesquero y Alimentario, de la Vaticana Orden de San Gregorio Magno y la de Alfonso X el Sabio, amén de otras muchas de rango menor como la Medalla al Víctor en plata, Gran Oficial de la Orden de África y Oficial de la Orden du Mérite, y las Cruces de la Seguridad Social, del Mérito Militar y del Mérito Aeronáutico, así como de la Medalla en Oro al Mérito en el Trabajo. De esta última, probablemente habría que haber creado una categoría extra para hacer justicia a la infatigable y fecundísima labor de D. Juan, quien supo encarnar como pocos la afirmación de Menéndez Pidal de que “vocación es dedicación”. No obstante, uno de los grandes rasgos de Velarde fue siempre su humildad –arraigada en sus profundas creencias religiosas–, de modo que, al margen del día de la concesión, no solía lucir las condecoraciones que le habían sido otorgadas. Entre los restantes honores recibidos por D. Juan, destacan el Premio Príncipe de Asturias de Ciencias Sociales en 1992, el Premio Rey Jaime I de Economía en 1996 y el Premio de Economía Rey Juan Carlos en 2002. Fue distinguido, además, como doctor *honoris causa* por las Universidades de Alicante, Oviedo, Pontificia de Comillas, Valladolid, Sevilla, Francisco de Vitoria, Católica de Valencia, la UNED y Rey Juan Carlos.

Velarde fue académico de número de la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas, que presidió de

2014 a 2018, y cuya presidencia de honor ostentaba. Era, además, académico correspondiente de una quinceña de academias hispanoamericanas, así como de la Academia da Historia Portuguesa, amén de presidente de la Real Sociedad Geográfica y vicepresidente de la Real Sociedad Económica Matritense de Amigos del País. Entre 1991 y 2012 fue miembro del Tribunal de Cuentas.

Recuerdo haber comentado en una ocasión con Velarde el simbólico protocolo funerario de la Casa de Austria, que fue empleado por última vez en el entierro de Otto von Habsburg. El féretro del finado es llevado en solemne procesión hasta el Convento de los Capuchinos, en cuya cripta reposan los restos de la familia imperial austríaca. El heraldo golpea entonces tres veces el portallón solicitando el pase del féretro, a lo que desde el interior el abad capuchino pregunta “¿Quién llama?”. El heraldo comienza a recitar todos los títulos nobiliarios de difunto. La lacónica respuesta del capuchino: “No le conocemos” – y la puerta permanece cerrada. Se repite nuevamente el procedimiento, sólo que en esta ocasión son enumerados todos los títulos civiles del finado – con idéntico resultado. El heraldo vuelve a solicitar entonces, por tercera vez, con otros tantos golpes, la entrada. Sólo que, en esta ocasión, ante la pregunta del abad, responde: “Un hombre” – y las pesadas puertas se abren.

Seguro que D. Juan, al llamar a la postrera puerta, la habrá visto abrirse sin demora, avalado por su credencial de hombre bueno. Y confiemos en que, tras pasado el último umbral, se haya hecho verdad aquel verso de José María Valverde –su vecino de pupitre en el instituto Ramiro de Maeztu–, que rezaba: “Tú nos darás en Ti el Todo que buscamos”.¹³

Bibliografía

Principales libros de Juan Velarde Fuertes

- Sobre la decadencia económica de España*, Revista de Estudios Económicos-Sociales, 1953.
- Política económica*, (con E. Fuentes Quintana), Doncel, Madrid, 1959.
- Algunos aspectos de la economía española vistos a través de la tabla input-output de 1954*, Estadística Española nº 8, 1960.
- Flores de Lemus ante la economía española*, Instituto de Estudios Políticos, Madrid, 1961.
- Política económica de la dictadura*, Biblioteca Universitaria Guadiana, 1968.
- Lecturas de economía española*, Gredos, Madrid, 1969.
- Lecciones de estructura e instituciones económicas de España*, (Juan Velarde Fuertes y Ramiro Campos Nordmann), Siglo XX, Madrid, 1969.
- Gibraltar y su campo: una economía deprimida*, Ariel, Barcelona, 1970.
- España ante la socialización económica: una primera aproximación*, Editorial Zero Zyx. Serie P, nº 12, Madrid, 1970.
- El nacionalsindicalismo, cuarenta años después: (análisis crítico)*, Editorial Nacional, Madrid, 1972.
- La España de los años 70, vol. I: La Sociedad*, (Manuel Fraga, Juan Velarde y Salustiano del Campo, Co-Directores), Editorial Moneda y Crédito, Madrid, 1972.
- Introducción a la historia del pensamiento económico español en el siglo XX*, Editorial Nacional, Madrid, 1974.
- La larga contienda sobre la economía liberal. ¿Preludio del capitalismo o de la socialización?*, Editado por la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas, Madrid, 1978.
- Economía y sociedad de la Transición (1976-1977)*, Editorial Nacional, Madrid, 1978.
- Acerca de las aportaciones económicas de Valentín Andrés Álvarez*, Editado por la Universidad de Oviedo, Oviedo, 1980.
- El libertino y el nacimiento del capitalismo*, Editorial Pirámide, Madrid, 1981.
- Decadencia y crisis en Andalucía: una interpretación económica*, (Juan Velarde Fuertes, Director), Instituto de Desarrollo Regional, Universidad de Sevilla, nº 20, 1982.
- Avances científico-tecnológicos y progreso económico español: un reto para el futuro*, Fundación Ramón Areces, Madrid, 1985.

¹² Emilio de Diego, “Prólogo”. En: Emilio de Diego (ed.) (2007), *La búsqueda del saber: Liber amicorum de Juan Velarde*. Madrid: ACTAS, pág. 11.

¹³ José María Valverde (1945), *Hombre de Dios. Salmos, elegías y oraciones*. Madrid: Instituto Ramiro de Maeztu.

- Acerca de "Centesimus Annus"*, (Juan Velarde Fuertes, Olegario González de Cardedal, Marcelo González Martín, Manuel Alonso Olea, José Ángel Sánchez Asiain), Colección Austral, España Calderón, 1987.
- El tercer viraje de la Seguridad Social en España. Aportaciones para una reforma desde la perspectiva del gasto*, Instituto de Estudios Económicos, 1990.
- Economistas españoles contemporáneos: primeros maestros*, Espasa Calpe, 1990.
- Los años en que no se escuchó a Casandra o El fracaso de la expansión de 1985 a 1992*, Veintiuno Colección, 1993.
- Los años perdidos: crítica sobre la política económica española de 1982 a 1995*, Ediciones EILEA S.A., Las Rozas (Madrid), 1996.
- España en la Unión Europea: balance de un decenio*, (Juan Velarde Fuertes, José Luis García Delgado y A. Pedreño Directores), Editorial Civitas, 1996.
- Hacia otra economía española*, Espasa Calpe, Madrid, 1996.
- Perspectivas del 98, un siglo después*, (Juan Velarde Fuertes Coord.), Editado por la Junta de Castilla y León, Consejería de Educación y Cultura, 1997.
- La escuela de economistas de Madrid y la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas*, (Discurso de Juan Velarde Fuertes, acto apertura del curso académico 1999/20), Editado por la RACMYP, Madrid, 1999.
- Castilla y León ante el 98*, (Juan Velarde Fuertes y Emilio de Diego Coord.), Junta de Castilla y León, Consejería de Educación y Cultura, 1999.
- El estado del bienestar*, (Juan Velarde Fuertes y Alejandro Cercas Alonso), Acento Ediciones, Madrid, 1999.
- Historia de un esfuerzo colectivo 1900-2000*, (Juan Velarde Fuertes Coord.), Fundación Santander Central Hispano, Grupo Planeta, 2000.
- Algunas cuestiones clave para el siglo XXI*, Fundación Cánovas del Castillo, Madrid, 2000.
- El futuro de la economía española: el modelo Aznar-Rato va a más*, Fundación Cánovas del Castillo, Madrid, 2000.
- Fraga o El intelectual y la política: una visión desde la economía*, Grupo Planeta, 2001.
- La economía española en el siglo XX. Estudios Económicos de Desarrollo Internacional*, AEEADE, vol. 1, 2001.
- Manuel Azaña*, (Juan Velarde Fuertes y Fernando Morán), Editorial Ediciones B, 2003.
- Del realismo moderado de Santo Tomás de Aquino a la evolución de la doctrina social de la Iglesia: un homenaje a Colin Clark*, Universidad San Pablo CEU, Madrid, 2003.
- José Antonio y la economía*, (Juan Velarde Coord.), Ediciones Fides, 2004.
- España ante la socialización económica: una aproximación con complementos y sin descargo de conciencia*, Colección Zero. Serie P., 2005.
- El libertino y el nacimiento del capitalismo*, La Esfera de los Libros S.L., Madrid, 2006.
- Francomasonería y el espíritu del capitalismo*, 2006.
- Tres sucesivos dirigentes políticos conservadores y la economía: análisis de Cánovas del Castillo, Silvela y Maura*, Fundación Universitaria Española, 2007.
- Las sociedades científicas españolas*, (Juan Velarde Fuertes Coord.), Instituto de España, 2007.
- La economía iberoamericana como drama e ilusión*, Editorial Aranzadi, nº 1, 2007.
- Antonio Bermúdez Cañete: periodista, economista y político*. Actas. 2008.
- La economía*, (Juan Velarde Fuertes y José María Serrano Sanz editores), Biblioteca Nueva, 2009.
- Cien años de economía española*. Ediciones Encuentro. 2009.
- Lo que hay que hacer con urgencia*, (Juan Velarde y 32 economistas más), ACTAS, 2011.
- Política económica y mercado: de la Rerum novarum a la Centesimus annus*, CEU ediciones, Madrid, 2011.
- Principales aspectos de la economía energética española*, Editorial Dykinson, 2013.
- Economía Española 1975-2011: bajo seis Presidentes de Gobierno*, Colegio de Economistas de Madrid, Madrid, 2014.
- Juan Velarde. Testigo del gran cambio. Conversaciones con Mikel Buesa y Thomas Baumert*, Ediciones Encuentro, 2016.
- Las ideas que cambiaron la economía rural española: de Campomanes a Jaime Lamo de Espinosa*, Ediciones Cajamar, Madrid, 2022.